



***Bulletin de Liaison N° 90 du Groupe de Généalogie de  
l'ARCEA Paris-Saclay-FAR***

**Réunion du 3 juin 2025**

La réunion s'est tenue de 14h15 à 16h30 dans les locaux de l'ARCEA Paris-Saclay-FAR. 15 personnes ont assisté à la réunion et 3 se sont excusées.

**Tour de table**

Le traditionnel tour de table permet à chacun de donner quelques indications sur sa généalogie, de poser d'éventuelles questions et transmettre des informations. En particulier, on peut noter :

1. L'accès aux données des décès est possible après 1970 jusqu'à avril.2025 par plusieurs sites :
  - un site permettant de trouver les personnes décédées depuis 1970 (basé sur les fichiers de l'INSEE) : Genedc lien : <http://genedc.fr/>
  - un autre site de l'INSEE (par mois, par année) : <https://www.insee.fr/fr/information/4190491>
  - un autre site permet une recherche nominative : Matchid; lien : <https://deces.matchid.io/search>
  - sur Geneanet : <https://www.geneanet.org/fonds/recherche-evenement/22/les-deces-de-l-insee>
2. Une famille peut être reconstituée à partir des faire-part de décès.
3. Un de nos membres a découvert dans son grenier des archives d'un ancien notaire sous l'Empire ainsi que des photos sur plaque. Il est en contact avec les archives départementales pour leur transmettre ces documents.
4. Un de nos membres descend du pape César Borgia qui avait été notamment marié à une française.
5. Les archives des Antilles montrent que la plupart des antillais descendant d'esclavagistes ou d'esclaves venus d'Afrique
6. Un ancêtre présenté comme auvergnat ne vient pas forcément d'Auvergne, cela veut simplement dire qu'il vient d'une autre région que celle où il vient de s'installer (information donnée par le stand Auvergne du salon de la généalogie du 11 au 13 mars 2025).
7. Les archives notariales sont en cours de numérisation dans de nombreux départements. Elles sont attendues avec impatience car elles devraient permettre d'ouvrir de nouvelles pistes ou de mieux comprendre la vie de nos ancêtres.
8. Des difficultés pour retrouver des données enregistrées dans Hérédis online sont signalées

# Informations sur le monde généalogique

- **Informations en provenance de Généanet :**
  - [La justice d'hier](#) Par Fabrice Mauclair
  - Ce petit livre, conçu comme un abécédaire, a pour ambition d'expliciter le sens de centaines de termes et de formules liés à la justice d'autrefois..
  - [La généalogie sur Internet : Geneanet.org](#) Par Gwen Guidou
  - Ce guide permet de découvrir toutes les subtilités de Geneanet et d'en découvrir les dernières innovations
  - [Nom de famille : la clé de vos recherches](#)
  - Numéro hors-série de la revue française de Généalogie
  - D'où vient mon nom de famille ? Quelle est son origine ? Pourquoi s'écrit-il différemment selon les époques ? Comment l'utiliser au mieux pour avancer dans mes recherches ?
  - [Archives Nationales du Monde du Travail](#)
  - Site web du gouvernement, consacré aux Archives Nationales du Monde du Travail,
  - Des ressources précieuses s'y trouvent pour retrouver vos ancêtres mineurs ou cheminots
- **Informations en provenance de la revue française de généalogie :**
  - [Le Grand débat national de 2019](#)
  - Cinq ans après le mouvement des Gilets jaunes, les contributions recueillies lors du Grand débat national vont rejoindre les archives ouvertes
  - Le ministère de la Culture vient d'annoncer que ces archives seront prochainement mises à disposition du public en ligne, via le portail FranceArchives
  - [Test ADN](#)
  - L'idée d'imposer une accréditation aux experts de l'ADN fait son chemin aux États-Unis. Un premier examen de ce type a été organisé le 25 avril 2025 par l'Investigative Genetic Genealogy Accreditation Board. Un label utile si on veut confier ses données les plus intimes à un professionnel.
  - Une députée propose une loi pour renforcer le droit des enfants nés par procréation médicalement assistée à connaître leurs origines biologiques, notamment via des tests ADN
  - [Archives de la SNCF](#)
  - La SNCF modernise l'accès à son patrimoine documentaire en refondant son site dédié aux archives. Cette plateforme propose une interface plus ergonomique et un accès facilité aux documents historiques en proposant des pistes

## Exposés :

- Thanh-Lan LAI nous présente « Voyage au Vietnam pour aller à la rencontre de ses ancêtres »
- Renée Lucas nous présente « De Berlin à la Dordogne, histoire d'une évasion en novembre 1941 »

## Prochaines réunions : mardi 16 septembre et mardi 18 Novembre

# Voyage au Vietnam pour aller à la rencontre de ses ancêtres

La guerre d'Indochine se déroule de 1946 à 1954 en Indochine française.

Pendant que le Viêt Minh remporte une victoire décisive à Diên Biên Phu, une négociation internationale rassemblant la France, les États-Unis, l'URSS, la Chine et les pays de l'ancienne Indochine française débouche sur les accords de Genève, donnant lieu à la partition du territoire vietnamien en deux États : au nord, la république démocratique du Viêt Nam et au sud, la République du Viêt Nam.

La guerre d'Indochine fit de 500 000 à un million de morts, en grande majorité vietnamiens de l'un ou l'autre camp.



Le grand départ pendant la guerre avec les Américains (1966)

Un an après la fin du conflit, des hostilités reprennent progressivement, débouchant sur la guerre du Viêt Nam (1955-1975), qui oppose le Sud-Vietnam appuyé financièrement et militairement par les États-Unis au Nord-Vietnam communiste soutenu par la Chine et l'URSS dans le contexte de la guerre froide. Ces hostilités s'achèvent par la chute de Saïgon en avril 1975.

Le Viêt Nam est réunifié en 1976 sous l'autorité du régime communiste de l'ancien Nord Vietnam.

## L'arrivée à Paris



## A la recherche des pièces manquantes du puzzle familial :

Tout a commencé lors d'une rencontre incongrue à la pagode du Guichet en 2018 avec la cousine de mon père. Découverte de l'existence d'une sœur de ma grand-mère ayant habité la cité impériale de Hué.

Tôn Thất Thuyết (1839-1913) était un mandarin et un militaire vietnamien influent de la dynastie Nguyễn. Voici quelques éléments clés de sa vie et de son influence :

1. Origines et Carrière Précoce : Né en 1839 dans une famille de mandarins, Thon That Thuyet s'est rapidement distingué par ses talents militaires et administratifs. Il a occupé plusieurs postes importants au sein du gouvernement de la dynastie Nguyễn.

2. Résistance contre les Français : Thon That Thuyet est surtout célèbre pour son opposition farouche à la colonisation française. En 1885, il a joué un rôle central dans le soulèvement de Cân Vương, un mouvement visant à restaurer l'indépendance vietnamienne en soutien à l'empereur Hàm Nghi. Ce soulèvement a marqué une résistance significative mais finalement infructueuse contre les forces coloniales françaises.

3. Fuite et Exil : Après l'échec du soulèvement, Thon That Thuyet a été contraint de fuir. Il a trouvé refuge en Chine, où il a continué à encourager la résistance contre les Français et à soutenir les mouvements nationalistes vietnamiens.

4. Héritage : Bien que le soulèvement de Cân Vương n'ait pas réussi à expulser les Français, Thon That Thuyet est resté une figure emblématique de la résistance vietnamienne. Son dévouement à la cause nationale a inspiré les générations suivantes de patriotes et de révolutionnaires vietnamiens. Ton That



TON That Thuyet  
(1839-1913)



TON That Khoi  
(?)



TON Lac Long  
( - 2015)



TON Ni Thi Hao  
(1910-1994)

La mère de mon père

Thuyet est donc une figure clé de l'histoire vietnamienne, représentant la lutte pour l'indépendance et la résistance à l'oppression coloniale

### Voyage au Vietnam sur la trace de mes ancêtres, Mars 2025



La maison de ma grand-mère à Saigon :  
94 boulevard de la Somme, renommé 94 rue Ham Nghi Au  
départ des français. Confisquée par les communistes  
vietnamiens

La Cité impériale Hué





Le tombeau de ma grand-mère

La suite : Poursuivre mes recherches pour mieux connaître mes origines et les transmettre à ma famille

## De Berlin à la Dordogne, histoire d'une évasion en novembre 1941

### Du Stalag IIID (Lichterfelde, banlieue sud de Berlin) à Montagnac la Crempse (Dordogne)

Jean Yves Lucas naît le 26 janvier 1915 à Saint Vincent de Cosse (Dordogne). Ses parents sont instituteurs. Engagé par devancement d'appel (art 63) le 16-10-1935, au titre du 57ème R.I. Services comptant du 15-10-1935, arrivé au corps et soldat de 2ème classe le 17-10-1935, matricule de recrutement 471, dernier corps d'affectation 123°RI C.H.R.

Au moment du dernier appel sous les drapeaux : C.M.I.181 à Bordeaux le 5 septembre 1939 il part aux armées le 15-09-1939.

A cette date il est instituteur, marié à une institutrice et a deux enfants. Il est fait prisonnier à Goviller (Meurthe et Moselle) le 21 juin 1940 où il est immatriculé sous le numéro 31710. Après un passage par Nancy et Toul Nord il arrive au Stalag IIIB (à la frontière Allemagne Pologne sur les bords de l'Oder) puis est envoyé au Stalag IIID en banlieue sud de Berlin. (Fig 1)

A cette période il y a 14000 prisonniers dans ce dernier camp qui a été entièrement réaménagé au début du conflit, Quarante-cinq ans plus tard, les habitants de cette banlieue ont voulu récupérer ce terrain désormais aux portes de Berlin. Il a été décidé de détruire le camp. Deux baraques ont été préservées, une pour rappeler l'histoire du camp et une seconde réservée pour des activités de jeunes. Conférence en 2023 Contribution de Mme Glauning : « C'est le passé, on oublie : le camp de Lichterfelde et les prisonniers de guerre français » (ISBN 978-3-941772-53-3)

J. Y. Lucas fait partie des équipes qui vont tous les jours travailler dans Berlin et se retrouve spécialiste couvreur pour les toitures en ardoise. Cela lui permettra de connaître un peu la capitale.

Il décide de s'évader et tente l'aventure le 10 novembre 1941 avec un autre prisonnier du camp : Raymond Laforêt domicilié à Grenoble.

Il arrivera chez lui après son évasion de Berlin à Montagnac la Crempse (24140) le 16 novembre 1941. Il sera démobilisé par la CD de Montauban le vendredi 21-11-1941.

(953 J.O. du 2 avril 1953 enregistrée au Secrétariat aux Forces Armées (guerre) sous le N°17.200 S).

A la demande de sa femme il fait, deux jours après son retour, un compte rendu de cette semaine d'évasion. C'est ce récit que je transmets intégralement. Malgré son état physique défaillant, à cette époque (les conditions de vie dans les stalags n'étant pas optimales) je pense que seuls ses mots sont valables. Je rajoute simplement deux cartes explicitant l'état politique des frontières en novembre 1941 (fig.2 et fig.3).

Il a beaucoup utilisé les chemins de fer ce qui lui a permis de faire ce trajet en un temps record. Je ne suis pas sûre qu'il ait eu, durant tout le trajet un billet valable pour son itinéraire.



Figure 1 : Le Stalag IIID

Il reprendra son travail à l'école dès le lundi 24 novembre 1941.



Figure 2 : L'Allemagne

## RECIT DE L'EVASION

10 novembre 1941

Le 10 novembre vêtu de vêtements civils que j'avais pu me procurer, je quittais le chantier au sud de Berlin. Je réussissai à atteindre le centre de Berlin, là je me renseignais sur l'heure de départ des trains en partance pour l'ouest. Le soir je me rendis à Aalter Bahnhof et pris un billet pour Sarrebruck. J'espérais pouvoir prendre soit le

train de Paris, soit celui de Metz, mais ces trains étaient réservés aux militaires. Accompagné de Raymond Laforêt, nous avons pu prendre un omnibus pour Halle, arrivés à 22 heures, nous nous cachâmes jusqu'à l'arrivée du rapide Leipzig Baden Baden à 6 heures du matin.

11 novembre 1941 :

Je réussis à échapper à la police des trains qui m'interrogeait et me demandait mes papiers. Perdus dans la foule, nous primes un omnibus puis un express pour Sarrebruck pour arriver vers 11h. Là, je me renseignais en regardant les indicateurs de chemin de fer pour savoir où se trouvait la frontière établie par les Allemands. Renseignements pris, nous décidâmes de nous approcher le plus près de la frontière en prenant le train ramenant les ouvriers. Arrivés à Metz, un Allemand m'arrêta, je plaisantais avec lui et nous partîmes après avoir traversé la Moselle en direction du sud-ouest.

12 novembre 1941 :

Nous marchâmes toute la nuit et une partie de la journée. Nous arrivâmes mourant de soif, près d'un grand plateau sans arbres, nous croyant près de la frontière. Il fallut attendre la nuit pour passer. Nous partîmes à 18, enfin vers 21h et arrivâmes le matin près d'une ferme où nous entendîmes parler français.

*13 novembre 1941 :*

Nous étions à Chambley, là restaurés par de braves gens, nous regagnâmes la gare où nous dormîmes ;

14 novembre 1941 :

Le matin, grâce à l'obligeance des personnes de la veille je fus dirigé vers le directeur de la Banque Nancéenne qui m'indiqua comment passer de la zone interdite à la zone occupée en passant par Commercy, Bar le Duc, Sennaize et de là nous gagnâmes Paris par le train. J'évitais le contrôle des papiers en demandant des renseignements à l'officier de renseignement pour les groupes avec qui nous parlons des beaux monuments de Berlin (je lui avais dit y être allé en tant qu'étudiant avant la guerre).

15 novembre 1941 :

Train pour Coutras (séparation d'avec Raymond Laforêt qui part pour Grenoble. (Ils auront des relations épistolaires tout au long de leurs vies). Je pris le train jusqu'à Coutras où je pris un taxi pour me rendre à Montpon sur l'Isle (Dordogne) chez mes beaux-parents. Caché quelques heures chez l'épicier du coin, (la maison de mes beaux-parents avait été réquisitionnée et un officier allemand y habitait).

Montpon sur l'Isle était alors en zone occupée sur la ligne de démarcation. Il restait une trentaine de kms à parcourir pour atteindre Montagnac la Crempse en zone libre. Le médecin de Montpon me fit passer en zone libre le soir même.

16 novembre 1941 :

Je terminais la route dans la nuit et arrivais à l'école de Montagnac la Crempse à l'aube. Si, en Allemagne je n'avais eu à compter que sur moi-même, il n'en a pas été de même en France où j'ai trouvé beaucoup de braves gens prêts à m'aider.



Figure 3 : La France, zones libres et occupées

Démobilisation le 21/11/1941 à Montauban. Réintégration de son poste de directeur d'école à Montagnac la Crempe (24140) le 22/11/1941

# ***Bulletin de Liaison N° 91 du Groupe de Généalogie de l'ARCEA Paris-Saclay-FAR***

## **Réunion du 16 septembre 2025**

La réunion s'est tenue de 14h15 à 16h30 dans les locaux de l'ARCEA Paris-Saclay-FAR. 6 personnes ont assisté à la réunion et 6 se sont excusées.

### **Tour de table**

Le traditionnel tour de table permet à chacun de donner quelques indications sur sa généalogie, de poser d'éventuelles questions et transmettre des informations. En particulier, on peut noter :

1. Les logiciels ou sites utilisés par les personnes présentes pour leur généalogie sont Geneanet, Généatique, Hérédis, My Heritage.
2. Avant passage à Hérédis 2026 pour essai, faire une sauvegarde des fichiers Hérédis 2025 (le passage modifie les fichiers et le retour à la version 2025 n'est plus possible).
3. Hérédis 2026 : les principales améliorations concernent les frises.
4. On peut utiliser l'IA pour transcrire des actes anciens. Par exemple, la version gratuite de Transkribus offre 50 crédits par mois. Pas de retour d'expérience pour le moment.
5. Comment transférer ses données à une autre personne ? le transfert peut se faire au moyen des fichiers Gedcom. Mais attention, tous les logiciels ne respectent pas strictement le format, ce qui peut entraîner des problèmes.
6. Où peut-on trouver les archives scolaires (professeurs, élèves) ?
7. La liste des archives du Groupe de Généalogie de l'ARCEA Paris-Saclay-FAR a été diffusée dans Généatome N° 89. Il serait intéressant d'en détailler le contenu.

### **Informations sur le monde généalogique**

- **Informations en provenance de Geneanet :**
  - **Dictionnaire des toponymes de France » et « Les cartes de France de Cassini »**
    - Offre disponible en téléchargement sur Geneanet.
  - **Cartes postales anciennes**
    - Sur Geneanet vous pouvez partager vos cartes postales anciennes.
    - La base permet d'en découvrir près de 890.000 en toute gratuité.
    - On peut aussi voir celles qui sont à proximité et préciser les emplacements précis pour les publier sur votre arbre.
  - **Les noms de famille par pays**
    - Pour découvrir l'histoire de la création et des évolutions des noms de famille pour 144 pays du monde, leur répartition géographique, la signification des principaux noms.
  - **3 guides complémentaires pour faire les recherches**
    - Les Archives départementales en 108 fiches pratiques.
    - Archives, visites guidées.
    - Archives en ligne, mode d'emploi.
  - **L'application Hier et Aujourd'hui :**
    - Déetecte automatiquement les cartes postales anciennes des lieux situés à proximité (vous pouvez aussi faire une recherche en tapant le nom d'une commune dans la case blanche).
  - **4 guides sur les périodes de guerres**
    - - 1792-1815 : Retrouvez votre ancêtre soldat de la Révolution ou de l'Empire.
    - - 1870-1871 : La guerre oubliée, des ancêtres retrouvés.
    - - 1914-1918 : Recherchez vos ancêtres soldats et leur famille.

- - 1939-1945 : Votre histoire familiale pendant la guerre.
  - **Les recensements de population**
    - Sur Geneanet avec une carte des archives en ligne.
  - **Origine de votre prénom, son étymologie, sa popularité et sa fréquence du XVIe siècle jusqu'à aujourd'hui.**
    - L'origine des prénoms se situe dans le menu "Ressources" sur Geneanet avec plus de 400 000 références.
  - **Portraits types des français sur trois siècles**
    - Découvrir le quotidien des français de 1700 à nos jours, de leur travail à leurs loisirs.
  - **Espérance de vie, fréquence des noms, pyramide des âges**
    - Consulter les statistiques de votre arbre généalogique : espérance de vie, prénoms les plus répandus, pyramide des âges de vos ancêtres.
    - Les "Données de l'arbre" se trouvent dans le "Menu" situé en haut de l'écran, juste à gauche du titre de votre arbre Geneanet.
- **Informations en provenance de la revue française de généalogie :**
- **AP-HP : une décennie de plus de registres de population pour neuf hôpitaux**
    - Les registres d'entrées et de sorties, ainsi que ceux de naissances et de décès de neuf hôpitaux parisiens viennent d'être mis en ligne sur le portail de l'AP-HP, pour la décennie 1891-1900. Une occasion en or de retrouver des informations médicales sur nos ancêtres.
  - **"Guide généalogique" de Geneanet**
    - Le « Guide généalogique » vient d'être entièrement réorganisé.
  - **Portraits anciens : un site pour tenter de les identifier**
    - Créé pour partager et identifier des photographies anciennes trouvées en brocante, en ligne, dans les archives ou dans un grenier, "Portraits anciens" est un nouveau site gratuit et collaboratif. Ses collections s'étoffent chaque jour et n'attendent que vos propres photos ou votre regard acéré.
  - **Un site pour retrouver des cousins contemporains**
    - Pour qui fait de la généalogie descendante ou veut organiser une cousinade, il est parfois difficile de trouver des informations précises sur les dates, lieux de naissance et domiciles de parents vivants.
    - Un site, consacré aux sociétés (Pappers.fr) peut aider les chercheurs.

**Prochaine réunion** : mardi 18 novembre 2025

**Réunions prévues en 2026** : les mardis 20 janvier, 31 mars, 9 juin, 22 septembre et 17 novembre.